

Estampas carcelarias

GERARDO LOPEZ

Gerardo López es otro preso ocasional y proletario. Vivía en el pintoresco rincón montañés de Santa Olalla, esperando de un momento a otro formar un refugio obrero con el producto del cepillar de garlopa. Como Gerardo había otro mozo montañés, llamado Gabriel García Linaño. Las escasas diversiones de los pueblos les llevó una noche al "cine" de Bárcena de Pie de Concha, donde se gestó la tragedia en una noche de estío.

La mocedad, esa mocedad alegre y rural, tiene unas expansiones diversas a las de la capital, aunque muchas veces los "cines" de las ciudades se parecen a los de la más remota aldea; pero, en el caso que comentamos, era típicamente rural. De una localidad a otra saltaba Gabriel, dando lugar a que la sensibilidad del Gerardo le llamara la atención y fuera la mecha de la tragedia.

No sabemos si el lector habrá paseado alguna vez desde Bárcena hasta Santa Olalla, y de aquí a Silió, y de Silió a Molledo; pero si hubiera contemplado a su gusto tal paisaje, diría con nosotros que no es a propósito pero tragedias, y más, yendo acompañado de mozas, al calor de sus brazos y muy juntas las cabezas.

Gerardo iba así con dos chiquillas montañesas, formando romería nocturna, de regreso del "cine", dando las buenas noches de uno y otro lado de las cunetas de la carretera pintoresca. Y, quizás, hablando de los productos de la carpintería para formar un refugio proletario.

El otro mozo, Gabriel García, tomó unos maderos del "cine", que arrancó con propósitos deliberados, saliendo al encuentro del Gerardo, a quien después de dar las buenas noches, le asestó un garrotazo en la cabeza, que le hizo caer al suelo. El resto de la tragedia, es lo de siempre. Un hombre que lleva una pistola en el bolsillo; una mujer al lado, y ante el temor que le rematan, dispara su arma contra uno, contra dos, contra veinte... Defensa personal, miedo insuperable, pérdida de la razón... ¡El Código en danza!

Gerardo era bueno; mejor dicho, sigue siendo muy bueno. De ello damos testimonio todos los que hemos convivido con él en la cárcel. Formal, obediente, sensible y arrepentido. Es más, sus ojos se humedecían recordando al muerto, profiriendo palabras de elegir la muerte antes que la cárcel. Nos hablaba de los dos hogares ilorrios y de las dos familias enlutadas, y siempre agregaba "que descanse en paz", cuando recordaba al Gabriel. ¡Le había perdonado éste momentos antes de expirar!

He aquí uno de tantos casos que los Tribunales de justicia tienen que fallar. Trágame, ante las páginas uniformes del Código, que señala a tal precio los casos b, c, h, y z del homicidio o del asesinato. El Código no previene que, cuando dos hogares como los de Gerardo y de Gabriel hacen las paces relativamente con el dolor en sus espíritus, tiene diversa calificación fiscal.

En una "Estampa" escrita desde la cárcel, se nos ocurrió decir que "si el señor fiscal viviera anónimamente entre los presos, ajustaría la justicia como merece en cada caso." Observando a Gerardo, y con el Código en la mano, marcháramos la margarita de una vida lozana. Gerardo nos mostraba su rostro a altas horas de la noche, bajo el reflejo de una luz tenue de la celda, como nos lo mostraron otros compañeros en parecidos casos. El sueño era inquieto, entre unas sábanas que herían el cuerpo. En estas contemplaciones a que frecuentemente nos entregáramos, cuando observaba la guardia, se gestaron nuestras "Estampas", que no tienen nada de sensibleras, y sí, de retazos de la vida.

Gerardo comparecerá mañana ante el Tribunal que ha de juzgarle. Si un día triunfa nuestra revolución proletaria, abriremos de par en par las puertas de la cárcel para que entrara en vigor un nuevo Código atrevido, no considerando como delitos a lo que es hoy, muchas veces, delitos de sangre. Gerardo y Gabriel escribieron una página de sangre en los anales de la historia montañesa. Nuestro Código revolucionario no lo consideraría como tal o no sancionaría como sanciona el Código burgués. Seríamos tan atrevidos, que en este delito que tratamos, formaríamos un hogar de dos, para que las familias de Gerardo y de Gabriel estrecharan sus lazos de amistad para acortar la distancia que trazó la mocedad alegre y rural. Todo, todo antes que someter a una tortura bárbara a que está sujeta la sensibilidad de este Gerardo que mañana se sentará en el banquillo.

L. MALUMBRES

Gobierno civil

Esta mañana fueron a visitar al gobernador el alcalde y teniente alcalde del Ayuntamiento de San Felices de Buelna, para enterarse de la situación en que se hallaba la plaza de secretario.

También fueron a ver al gobernador el compañero diputado Antonio Ramos, acompañándole una Comisión de la Sociedad de Productos Lácteos, que fueron a hablarle de las dificultades que surgen en su profesión, enterando detenidamente a la autoridad de todas las características que presenta el grave conflicto que se avecina.

Importante discurso de Largo Caballero en el Cinema Europa

El ex ministro de Trabajo, ha dicho: "La clase obrera no se emancipará mientras no se socialicen los medios de producción y de cambio.—Con discursos no se transforma la sociedad, ni menos el Parlamento.—Hay que prepararse para no quedar al margen de los acontecimientos.—La clase burguesa organiza el fascio, debido a la preponderancia que observa en el Partido Socialista y elementos afines".

(Por teléfono)

MADRID.—En el Cinema Europa se celebró ayer el acto organizado para conmemorar el 62 aniversario de la Sociedad del Arte de Imprimir y el 51 de la Federación Gráfica Española.

El local estaba abarrotado de público, estando representadas la mayoría de las organizaciones afectas a la Unión General de Trabajadores.

El acto comenzó cantándose "La Internacional", dándose vivas al Socialismo y mueras al Fascio. Al subir a la tribuna el compañero Largo Caballero, fué aclamado por la multitud, puesta en pie, siendo igualmente aplaudidos los demás oradores.

Presidió el acto Eustasio Tarrero, el que justificó las interrupciones que éste ha sufrido por la situación anormal por que atravesamos. Recordó los hombres que han pasado por la organización gráfica, pidiendo un minuto de silencio en su memoria. A continuación, manifestó que el Arte de Imprimir se opondrá siempre a divulgar todo lo que signifique fascismo, haciendo por último la presentación de los oradores.

García Atadell expuso lo que representa el Arte de Imprimir, base y cantera de la Unión General de Trabajadores y del Partido Socialista. Si Arte de Imprimir fué la primera en el movimiento sindical español, no va a ser la última en salir a luchar con el Partido Socialista por la conquista del Poder.

Dedicó un sentido recuerdo al fundador del Partido Socialista Español, y dice que el Arte de Imprimir seguirá la huella revolucionaria, perfectamente trazada por Pablo Iglesias. (Aplausos).

Al adelantarse a hablar en la tribuna el camarada Lamonedá, fué acogido con una entusiástica ovación.

Dice que la Federación Gráfica tiene por costumbre en actos de esta naturaleza hacer un llamamiento al proletariado distanciándolo de sus filias, y nunca más justificado que en este momento ese llamamiento. (En butacas se produce un pequeño incidente, y Lamonedá dice que en medio de una multitud como la que existe en el local, es imposible evitar que pueda filtrarse una mala voluntad).

Da cuenta de la situación económica de la Federación Gráfica, tras las últimas luchas sostenidas.

Al referirse a la orientación social del actual Gobierno, el orador dice que Lerroux, por ser el representante de los partidos republicanos burgueses, y no por otra cosa, tiene que responder del compromiso fiscal.

El estado de la huelga general en Irún

SAN SEBASTIAN.—Dicen de Irún que se observa gran nerviosismo, pues el vecindario no oculta su disgusto por el traslado a Madrid del despacho de paquetes postales. Esta tarde, unos grupos cometieron excesos que no revistieron gravedad, gracias a la oportuna intervención de la fuerza pública.

La fuerza intentó detener a los asaltantes y dió una carga para dispersarlos, resultando algunos contusos, entre ellos un sargento. Los ánimos están muy excitados. Desde luego, el paro ha sido hoy absoluto.

Lo que no nos dice el alcalde y que nosotros sabemos

Hace unos días tuvo el alcalde una visita infantil de alta significación que tuvo a bien el alcalde llamar a los periodistas. Cuatro niños y cuatro niñas escolares del grupo "Ramón Pelayo" fueron a entregarle una carta suplicando no se retirara la subvención para el comedor del grupo escolar. Esta carta la redactaron ocho inteligencias infantiles, las ocho a la vez, previa discusión de lo que había de ponerse.

El alcalde, muy formal, como si recibiera al Cuerpo consular, les manifestó las causas de suspender estas comidas. Las derechas no quisieron votar las cinco mil pesetas para fin tan humano. Los chavales visitantes iban a pedir para sus compañeros que no comían.

El sábado, por la noche, hemos sabido la visita que tanto honra a quien la hizo. La política no entiende de rasgos humanos. Si los niños son de los comedores del obispado, las derechas asienten. Si estos niños son de las escuelas municipales y su negati-

vo en la etapa prerrevolucionaria, de que la República en España había de tener un contenido democrático y socialista.

Los socialistas fueron llevados a los Gobiernos para enajenarles la simpatía, la adhesión popular, y para ello recuerda el labor realizado por los tres ministros socialistas, labor que se tambalea hoy, por una parte, y amenaza que se pierda totalmente, por otra.

La cultura—termina diciendo—puede caer en el fanatismo religioso. La esperanza capitalista pone su confianza en Calvo Sotelo. No corre peligro lo de "ni un paso atrás", porque los pasos atrás se están dando en la legislación. La Federación Gráfica Española cumplirá con su deber, por propia necesidad. (Muchos aplausos).

EL DISCURSO DE LARGO CABALLERO

Al levantarse el ex ministro señor Largo Caballero, el público, puesto en pie, le hace objeto de una ovación que dura varios minutos.

Dice que sus primeras palabras son de que faltaría a la verdad si dijere que no venía preocupado por varios motivos, entre ellos, porque se trata de la Federación Gráfica y el Arte de Imprimir, que han sido la matriz de donde han salido todas las organizaciones proletarias del país y que han dado para el movimiento obrero las mayores capacidades para defender a la clase trabajadora.

No podemos enredarnos en cosas subalternas, porque un día podemos vernos enredados sin que podamos defender las cosas más insignificantes.

Se refiere a los cuatro puntos que unieron a los derechos de todos las castas. El Gobierno republicano presidido por Lerroux con un servilismo que sonroja a todo hombre de ideas, cumple diariamente el programa de derechos. El ministro de Trabajo ha presentado una ley derogando la de Términos municipales. Va a presentarse otra derogando una disposición por la cual no podrán las grandes Empresas optar ante la admisión o la indemnización. De acuerdo con esta forma, podrán las grandes Compañías desprenderse de aquellos obreros que consideran peligrosos, mediante una indemnización.

Desde que están en el Poder los llamados elementos republicanos, no se ha promulgado nada en beneficio de la clase trabajadora, sino derogar cuanto pudiera beneficiarla. Dice esto un ex ministro que, cuando formaba parte del Gobierno, no podía hacer cumplir las leyes sociales, ya que él no tenía a su disposición la Guardia civil, siempre presta a defender la burguesía y el cacique.

Alude a una revolución que pudo llevar a la "Gaceta" algunas leyes, para que ahora vengan unas fuerzas derechistas a desvirtuarlas. ¿Cómo puedo creer entonces en el Parlamento? En nuestra minoría ya se oyen voces un tanto peligrosas que conviene no desoír.

Con la actitud que observan están haciendo que el escepticismo se apodere de los obreros. Hacen más anarquistas ellos que toda clase de predicaciones. Si algunos republicanos que se llaman de izquierda asisten impasibles a la lucha que se

desarrolla y se produjera una revolución sin la debida organización, luego habrían de quejarse diciendo que la clase obrera no está lo suficientemente preparada para la transformación.

Al hablar del parlamentarismo, insiste en que sus argumentos no son cosa inventada por él, y lo prueba leyendo unos juicios de Pablo Iglesias. Lee otras líneas de Pablo Iglesias, sacando la consecuencia de que tenía razón Carlos Marx al decir que los Gobiernos burgueses son los defensores de las clases burguesas.

La clase obrera, no me cansaré de repetirlo, no se emancipará mientras no se socialicen los medios de producción y de cambio. Vuelve a leer conceptos de Iglesias. Manifiesta que tal respeto le merece el nombre del "abuelo", que muy pocas veces lo ha pronunciado. Estuvo siempre tan cerca de él, que le parecería un sacrilegio mentarlo para arrancar el aplauso. Lo invoca para justificarse ante los argumentos de quienes en 1930 no querían ir a la revolución con los republicanos, y ahora, en cambio, dicen que su sitio es la República.

Dice que la instrucción tiene que ser posterior a la revolución social. No es posible sentar el principio de que debe aguardarse a esa capacitación de que tanto se habla. Considera un peligro llevar a la mente de los trabajadores el conformismo.

Hece historia de lo que significa la legalidad, llegando a la conclusión que la legalidad la representa quien está en el Poder.

Hay quien dice en mítines que si se nos cierran las puertas legales iremos a la revolución. Pero decir eso y no prepararse a las masas revolucionariamente, es insincero. ¿Cómo se puede realizar una revolución si no se prepara intelectual, moral y materialmente a la clase obrera? Con discursos, desde aquí, no se transforma la sociedad, y menos en el Parlamento. Hay que prepararse para no quedar al margen de los acontecimientos.

Hay quien pregunta, ¿qué haréis una vez conquistado el Poder político? Yo respondo: Se pueden hacer muchas cosas que no pueden resumirse con facilidad. Las circunstancias en cada momento aconsejan lo que deba hacerse. Lo principal es la conquista del Poder. Al pasarse del régimen feudal al burgués, nadie había pensado, seguramente, en lo que habría de realizarse en cuanto se verificase la transformación. Claro está que lo primero que haría el Partido Socialista al asumir el Poder, sería anular los privilegios capitalistas. Creer otra cosa sería estúpido.

Los que niegan el fascismo, me recuerdan aquellos que, estando dominados por el miedo, cantan para distraerlo. No pueden negarse el peligro del fascismo. Tienen razón, en parte, los que creen que en España no es fácil su implantación. Pero no es fácil, no por lo que hacen los que lo niegan, sino por lo que hacemos nosotros. La clase burguesa organiza el fascio, debido a la preponderancia que observa en el Partido Socialista y elementos afines.

Se desenvuelven libremente, porque tienen un Gobierno traidor, que les entrega la República y les evita el peligro de luchar. Se preparan para la violencia; la teoría

gubernamental es de que para conjurar el peligro, basta el Estado; pero el proletariado no tiene confianza en él. Pero no vaya a creerse que si el Socialismo se lanza a la calle a luchar con el fascismo, si sale vencedor, ha de ser para decirle al Gobierno burgués: ahí tenéis el fascio destruido. No; si triunfa el Partido Socialista, quedará ir, ha de ir, a una situación y un régimen en que el fascismo no pueda reñonar jamás. Si los obreros triunfan, no quedará destruido solamente el fascismo, sino cuanto puede engendrarle.

Recuerda unas palabras del líder obrerista austríaco con motivo de un Congreso celebrado no hace mucho tiempo en Francia.

La última parte de su discurso la dedica el señor Largo Caballero a hacer una acalorada defensa del frente único. Nadie más que yo—dice—fué más calumniado, y lo es todavía, dentro de las organizaciones. Pero ni el más leve recuerdo tengo de todo esto. Sería yo un ser despreciable si me fijara en esos pequeñeces personales. Para luchar con el fascismo es necesario suavizar asperezas y dejar a un lado cuanto haya de agravios, para conseguirlo.

Se nos pregunta con frecuencia: ¿Qué harías después del triunfo? Y a continuación se nos dice: Serías víctima de los anarquistas. Yo declaro solemnemente que si de ser víctima de alguien, prefiero serlo de los anarquistas antes que de ellos. (El público, puesto en pie, tributa una formidable ovación al presidente del Partido Socialista, acompañada de vivas).

Largo Caballero recomienda silencio; pero el entusiasmo se desborda y tienden que hacer grandes esfuerzos las personas más significadas para acallarlos.

Restablecido el silencio, el señor Largo Caballero dice que es muy cómodo atacar al fascismo y luego poner barreras y muros que impidan la formación del frente único.

Hay que decir las cosas con toda claridad. En la hora del triunfo, es menester decir: Aquí estamos nosotros, que vamos a transformar el régimen y la sociedad.

El acto terminó en medio del mayor entusiasmo, cantándose "La Internacional". El presidente del acto recomendó a todos que guardasen el mayor orden al despejar el local y salir a la calle. Así se hizo.

Matan a un ganadero y le roban 500 pesetas

EL FERROL.—Comunican de Villalba que después de haber permanecido en una feria que se verificaba en Villalba, el ganadero Manuel Lamas, y cuando regresaba a su casa, fué asaltado por unos desconocidos, quienes, disparando sobre él, le causaron la muerte, apoderándose después de quinientas pesetas que llevaba en la cartera, y una vez cometido el hecho, se dieron a la fuga.

La Guardia civil practica las gestiones oportunas para descubrir a los autores del crimen.

La llegada del director general de Prisiones

En la tarde de ayer llegó a la ciudad don Hipólito Jiménez Coronado, Director general de Prisiones, quien desde Madrid se dirigió a Oviedo y desde esta capital vino a Santander por carretera, siendo acompañado por el jefe de la Sección de Obras, señor Ceballos, y por el gobernador civil de Oviedo, señor Rico Villa, habiendo salido a recibirlos el gobernador civil, señor Sánchez Campomanes, quien le acompaña en sus visitas.

Sobre las seis de la tarde visitó la cárcel vieja, con el fin de informarse del verdadero estado de ella, sacando favorable impresión, dentro de lo que cabe, felicitando al personal del Cuerpo de Prisiones, haciéndole saber que en su día lo ratificará por escrito.

En la mañana de hoy, y sobre las ocho, se trasladaron dichos señores, mas el director de esta prisión, don Vidal Pozas, a las obras que se están efectuando en la nueva cárcel, y parece que formó un juicio de re-

formar en algo las obras, y que el contratista aumentara el personal, con el fin de dar el mayor impulso a estas obras, para no demorar ni un solo día la entrega de las mismas.

A las ocho y media, y acompañado por el gobernador civil, se dirigieron a la penitenciaría del Dueso, la que visitaron detenidamente, con el propósito de armonizar las necesidades que de momento se sienten y hermanarlas con cuanto es propósito de la Dirección, ya que, según tenemos entendido, se construirán nuevas cárceles, reformándose otras, para dar cabida a la nueva delincuencia política, que espera haya el Director general de Prisiones.

El Director general de Prisiones, una vez girada la visita al Dueso, se dirigió en automóvil a Bilbao para inspeccionar la cárcel de Larrinaga, regresando el gobernador a su despacho al mediodía.

Don Alejandro sabe de la disciplina que le guardan estas fuerzas a la nación, y no necesita de ellas para alcanzar ese cielo que sueña a sus caducos años. Don Alejandro logró ser rico, poderoso, jefe de Gobierno!!; y ahora quiere lograr la mano de San Pedro para que le permita sentarse a la diestra de Dios Padre, porque de esta tierra ya no puede sacar más. Quiere ser emperador del Paraíso celestial, y ofrendar como mérito los milloneros al clero.

Dentro de poquísimo tiempo, recogeremos la Prensa que el mozo cantador de monjitas tímidas, "muñir" después de haber recibido los auxilios espirituales y la bendición papal, no sin antes haber administrado los sacramentos a la República". El Cuerpo de Carabineros vestirá de gala, y recibirá del fondo de material la gratificación de casa, y su oficialidad percibirá otra cantidad para servicios domésticos.

No podemos expresar de otra manera que de ésta jocosamente el abandono en que el Gobierno tiene a las fuerzas de Carabineros. El lazarero en que se halla metida LA REGION nos impide defender con más bríos, o, por lo menos con nuestros acostumbrados bríos, a estas fuerzas que ven desfilar el dinero de la nación para ir a parar a manos de quienes reciben cinco pesetas por misa; tres por entierro, ocho por matrimonio; casa parroquial, y hasta la sonrisa de las damas catequistas.

Las libretas de la Caja de Ahorros, del Monte de Piedad, pueden cobrarse en cualquiera de los establecimientos similares de España.

BARCELONA.—Se han celebrado elecciones en los pueblos en que hubo de suspenderse el pesadomingo.

En Sitges triunfan las derechas por 1.728 votos contra 926 la coalición republicano-socialista.

En Vendrell obtienen la mayoría las derechas y la minoría las izquierdas.

En Girona, de cuatro pueblos, tres para las izquierdas y uno para las derechas.

Elecciones en varios pueblos

Elecciones en varios pueblos

Las libretas de la Caja de Ahorros, del Monte de Piedad, pueden cobrarse en cualquiera de los establecimientos similares de España.

Las libretas de la Caja de Ahorros, del Monte de Piedad, pueden cobrarse en cualquiera de los establecimientos similares de España.

Las libretas de la Caja de Ahorros, del Monte de Piedad, pueden cobrarse en cualquiera de los establecimientos similares de España.

Las libretas de la Caja de Ahorros, del Monte de Piedad, pueden cobrarse en cualquiera de los establecimientos similares de España.

Las libretas de la Caja de Ahorros, del Monte de Piedad, pueden cobrarse en cualquiera de los establecimientos similares de España.

Las libretas de la Caja de Ahorros, del Monte de Piedad, pueden cobrarse en cualquiera de los establecimientos similares de España.

!Limosna para el culto del Señor!

Los poderes militares, encarnados en uno de sus más democráticos organismos, han sido puestos a los pies del clero, postergando intereses de aquéllos para dar paso a peticiones inadmisibles de éstos.

El clero rural y el que no lo es, no es suficiente para sus escasas necesidades las cinco pesetas por misa; las quince por entierro; las cuatro por bautizo; las veinte por matrimonio; las seis por responso; el dinero por aceite; la cera por ofrenda; los cepillos limosneros; los fondos de la cofradía; las limosnas para el culto del Señor; las rosquillas monjiles; la casa curato; las atenciones de sus feligreses; las suscripciones para el órgano y las sonrisas de las catequistas. No tiene para comer, exclama el señor Lerroux, disponiéndose a verter los millones del Tesoro para dar de comer a quien sólo necesita alimento espiritual.

En cambio a los Carabineros, a esa fuerza con servicio a la intemperie, de guardias dobles, de escasa remuneración, de disciplina férrea, de sobrecarga en el vestuario, de fidelidad a la Hacienda, de servidores de la nación, de oscuro porvenir y de hambre manifiesta, a esta fuerza, ¡es pronto para tratar de sus haberes y mejoras! Para el señor Lerroux no hay un turno de mejoras en estudio, como ocurre en las fuerzas de Carabineros, que vieron las mejoras en la Guardia civil sin que sus libios se abrieran para nada.

A las fuerzas de la nación, al ejército de la nación, se le postpone a los intereses de ese clero que, a juicio del señor Lerroux, no tiene para comer, viendo en cambio la abundante despensa del Cuerpo de Carabineros. Tan descabellado proceder sólo es imputable a que el señor Lerroux recibió de manos de monseñor Tedeschini el exacto cumplimiento, como cuestión previa de la penitencia que le fuere impuesta, para ser recibido en el mundo católico.

Don Alejandro sabe de la disciplina que le guardan estas fuerzas a la nación, y no necesita de ellas para alcanzar ese cielo que sueña a sus caducos años. Don Alejandro logró ser rico, poderoso, jefe de Gobierno!!; y ahora quiere lograr la mano de San Pedro para que le permita sentarse a la diestra de Dios Padre, porque de esta tierra ya no puede sacar más. Quiere ser emperador del Paraíso celestial, y ofrendar como mérito los milloneros al clero.

Dentro de poquísimo tiempo, recogeremos la Prensa que el mozo cantador de monjitas tímidas, "muñir" después de haber recibido los auxilios espirituales y la bendición papal, no sin antes haber administrado los sacramentos a la República". El Cuerpo de Carabineros vestirá de gala, y recibirá del fondo de material la gratificación de casa, y su oficialidad percibirá otra cantidad para servicios domésticos.

No podemos expresar de otra manera que de ésta jocosamente el abandono en que el Gobierno tiene a las fuerzas de Carabineros. El lazarero en que se halla metida LA REGION nos impide defender con más bríos, o, por lo menos con nuestros acostumbrados bríos, a estas fuerzas que ven desfilar el dinero de la nación para ir a parar a manos de quienes reciben cinco pesetas por misa; tres por entierro, ocho por matrimonio; casa parroquial, y hasta la sonrisa de las damas catequistas.

Las libretas de la Caja de Ahorros, del Monte de Piedad, pueden cobrarse en cualquiera de los establecimientos similares de España.

Las libretas de la Caja de Ahorros, del Monte de Piedad, pueden cobrarse en cualquiera de los establecimientos similares de España.

Las libretas de la Caja de Ahorros, del Monte de Piedad, pueden cobrarse en cualquiera de los establecimientos similares de España.

Las libretas de la Caja de Ahorros, del Monte de Piedad, pueden cobrarse en cualquiera de los establecimientos similares de España.

Las libretas de la Caja de Ahorros, del Monte de Piedad, pueden cobrarse en cualquiera de los establecimientos similares de España.

Las libretas de la Caja de Ahorros, del Monte de Piedad, pueden cobrarse en cualquiera de los establecimientos similares de España.

Las libretas de la Caja de Ahorros, del Monte de Piedad, pueden cobrarse en cualquiera de los establecimientos similares de España.

Las libretas de la Caja de Ahorros, del Monte de Piedad, pueden cobrarse en cualquiera de los establecimientos similares de España.

Las libretas de la Caja de Ahorros, del Monte de Piedad, pueden cobrarse en cualquiera de los establecimientos similares de España.

Las libretas de la Caja de Ahorros, del Monte de Piedad, pueden cobrarse en cualquiera de los establecimientos similares de España.

Las libretas de la Caja de Ahorros, del Monte de Piedad, pueden cobrarse en cualquiera de los establecimientos similares de España.

LA JORNADA DEPORTIVA DE AYER

Un juego mediocre y dos puntos bien ganados

El Madrid realiza su primera hazaña y da la sorpresa del día. En los demás frentes, se dan los resultados previstos.

PRIMERA DIVISION

RESULTADOS

Racing Club, 3; Español, 1. Barcelona, 4; Arenas, 0. Betis, 2; Valencia, 1. Athletic, 6; Oviedo, 2. Donostia, 0; Madrid, 3.

CLASIFICACION

J. G. E. P. F. C. P.

Table with 4 columns: Team, Goals, Points, etc. Rows include Athletic, Madrid F.C., Donostia F.C., Racing, Barcelona F.C., C.D. Español, Valencia F.C., Betis, Oviedo, Arenas.

PARTIDOS PARA EL DOMINGO

Arenas-Racing. Español-Athletic. Valencia-Donostia. Oviedo-Betis. Madrid-Barcelona.

Toda la semana pasada hemos estado oyendo decir que el Español era el enemigo de mayor cuidado de cuantos tenían y tienen aún pendiente su visita a los Campos de Sport. Esto, unido a la consideración de que para nosotros el partido más difícil es siempre el que está en puerta, nos había hecho esperar con alguna inquietud el encuentro de ayer tarde en el Sardinero.

Pero ayer, como tantas otras tardes, sacamos la impresión de que ni el león es tan fiero como le pintan, ni los equipos que hasta ahora han disputado al Racing los puntos de la competición liguera en Santander, son tan temibles, aquí, por lo menos como nos los figurábamos.

Si fuéramos supersticiosos creyéramos que las hierbas de nuestro campo tienen algún maleficio para los jugadores forasteros. De otro modo no se explica que la línea de lantera más perforadora de los primeros divisionarios, la del Athletic pasara poco menos que inadvertida y que un goleador tan destacado como Iriondo, no fuera capaz de estranarse ayer, a pesar de los excelentes servicios que tuvo y de las escasas pero claras ocasiones que se le presentaron.

Ni él ni sus compañeros de línea hicieron gran cosa de provecho. Viéndoles tan inofensivos, costaba trabajo creer que hubieran podido obtener en Casa Rabia aquel rotundo triunfo de la primera vuelta. Y este restó emoción al partido. El público pudo presenciar casi tranquilo la lucha, sin inquietarse por su resultado hasta en la primera parte de ella, cuando el marcador señalaba una mínima diferencia a favor de los nuestros.

Los medios catalanes, siempre animosos, y al frente de ellos Solé, que abrió el juego admirablemente, trabajaron mucho y con acierto, sirviendo con precisión y facilidad a los delanteros; pero éstos no correspondieron con igual fortuna y decisión y sus avances, fueron ráfagas pasajeras, y carecieron de la necesaria profundidad. Ni Iriondo ni los Edelmiros se decidieron a poner de manifiesto sus dotes de rematadores, dejando que nuestra defensa malograra los esfuerzos que hizo Prat para crear las escasas situaciones de peligro que se produjeron en la portería de Jáuregui.

Seguramente el Español es otro muy distinto al que vimos en los Campos de Sport. Pero ayer estuvo muy lejos de ser el buen equipo que nos habían dicho. Ni siquiera a última hora, cuando por el propio trabajo o por el desfallecimiento del Racing, parecía que iban a imponerse, en aquellos ocho o diez minutos posteriores del encuentro, en que el dominio se inclinó de su lado y escalearon los ataques a la meta de casa, después de haberse apuntado su goal de la honrilla, demostraron los delanteros ser gran cosa, ni estar a la altura de sus medios ni de sus defensas.

Si el Racing hubiera tenido en...

ta, como en las anteriores jornadas, unos medios de la calidad de los españoles, a fe que el resultado del partido hubiera sido más satisfactorio y la lucha más interesante, sin duda.

Mas en este punto seguimos como estábamos, sin avanzar un paso. Nuestra línea media necesita de una total transformación, si ella es posible, porque ni con la falta de instinto de colocación de García, ni con la voluntad tan grande como infuictuosa de Hernández ni con las características que cada día acusan con mayor firmeza ambos de dar al balón un toque de defensas, echándola con fuerza hacia adelante para que lo coja el que pueda, se construye juego ni se ayuda a los delanteros, ni se facilita, por tanto, la victoria. Hay que pasar, pasar y pasar. Hay que saber donde se debe mandar el balón y hacer que llegue a su mejor destino en las más ventajosas condiciones posibles, y con la rapidez que requiere la urgencia del avance para que pueda ser eficaz. Hay que tener el golpe de vista ágil, instantáneo, para darse cuenta de donde conviene cargar el juego; hay que saber organizar los ataques y ocupar el terreno que se debe ocupar, manteniendo el constante contacto con el ataque.

Ayer, durante el primer tiempo, hemos de reconocer que nuestros medios, en relación con actuaciones anteriores, mejoraron bastante y hasta hubo momentos en que nos hicieron abrigar esperanzas de que íbamos a verles hacer un buen partido. Pero las esperanzas no llegaron a cumplirse, desgraciadamente, y nuestro gozo duró pocos minutos. Hernández siguió golpeando al balón sin duelo y dando pruebas y más pruebas de indecisión y desconcierto, singularmente en el segundo campo, sin saber si debía marcar el interior o al extremo contrarios, y corriendo sin ton ni son por el field; y en cuanto a García, a falta de otra condición más relevante, hizo alarde de su especialidad de cometer faltas de todas clases, comprometiendo con ellas a su equipo y facilitando de este modo al contrario el goal que se apartó, y que seguramente no hubiera conseguido sin la torpeza de nuestro medio centro.

Muy desagradable es para nosotros tener que decir todas estas cosas. Pero nos vemos en la precisión de hacerlo, porque la verdad debe exponerse siempre todo cronista que se estime en algo.

Los que hayan podido decir que la falta de Larrinaga no se siente, demuestran que no conocen a nuestro gran inter delantero, que no saben lo que manda en el campo, ni el estilo que da a la arquitectura del fútbol. Y demuestran también que no se han dado cuenta de la clase de jugador que es Arteche, y de lo necesario que le es a este equipar la colaboración de Larrinaga.

Arteche es un jugador todo nervio y acometividad. Dispone de las cualidades que debe reunir un rematador. En esto, precisamente, estaba su fuerza. Arteche es valiente hasta la temeridad y su codicia, su "hambre de balón" le hace buscarle donde esté, le impulsa a entrar a todos, sin medir las distancias, sin economizar energías, sin rehuir peligros. El balón le atrae con fuerza irresistible y va tras él constantemente, sin dejar un punto de reposo a la defensa y al portero contrarios.

Un jugador de esta índole necesita tener a su lado interiores que le sirvan bien, que le coloquen el esférico en terreno propicio, que le brinden ocasiones frecuentes de jugárselo

todo. Tened la seguridad de que Arteche se lo jugará sin vacilaciones, con la audacia irrefrenable que le caracteriza. Y fallará una vez y acertará otras, y vendrán los goles a decidir los partidos.

Mas a nuestro excelente centro delantero le falta tener a su lado a Larrinaga, que sería su colaborador más decidido. Ni Loredo, ni Ruiz, parecen haberse dado cuenta del compañero de línea que tienen. Desde luego, ayer no se la dieron. Bien es

verdad que ni uno ni otro lograron ponerse a la altura de sus actuaciones anteriores, y que ambos realizaron una labor poco afortunada, distinguiéndose en la desgracia el pequeño asturiano, que ni pasó con la precisión que él acostumbra, ni dió a la línea de ataque la alegría de tantas otras veces.

Pombo también dejó bastante que desear. Durante todo el primer tiempo, el juego cargó sobre él con insis-

tencia. Pero el joven exterior andrúvo torpe en demasía y desaprovechó la mayor parte de los balones que llegaron a sus pies, sin duda por no ser menos en ese empeño que Cisco.

Sin embargo, entre los dos aias hubo una diferencia considerable. El carbonero terminó tan incoloro y tan insípido como había empezado. Pombo, en cambio, lavó sus culpas en el agua jordanica de los tantos marcados. Porque Pombo fué el ejecutor oportuno de los tres, vengando con el primero el "faut" que Pérez hizo a Loredo en el mismo marco de la meta de Florenza para impedirle rematar. Así, pues, bien merece el hombre que sus errores le sean perdonados, en gracia al regalo de los dos puntos que hizo a nuestro equipo.

Lo verdaderamente extraño, es que a pesar de la superioridad de los medios españoles y de la segura intervención de sus defensas, y de la mediana actuación de nuestros delanteros, el Racing llevó siempre la iniciativa del juego y multiplicó sus avances, manteniendo su dominio en más de las tres cuartas partes del partido. De haber tenido una tarde un poco más inspirada, el once cántabro se hubiera con intereses el cinco a cero de Barcelona.

Para terminar, diremos que Har-dia conservó su calidad de gran defensa y de digno compañero de zaga de Ceballos, y que Jáuregui fué el pundonoso y bravo muchacho de siempre.

El sílaba de Vallana, aunque no fué, precisamente, la flauta pánica sobre todo en la interpretación del "off-side", y aunque no sonó cuando el público quisiera haberle oído, fué imparcial y discreto. Estuvo a tono con la calidad del partido.

Kick

Barcelona, 4; Arenas, 0

Barcelona. — Constituyó este encuentro un gran éxito para los azulgrana, que hicieron una de sus mejores tardes de exhibición.

Sobre todo Zabalo, Ventoldrá y Goiburo rayaron a considerable altura, actuando como merecidos internacionales.

En el primer tiempo el dominio del Barcelona fué intenso.

Casi siempre actuó en el terreno del Arenas.

Marcaron por el Barcelona Ventoldrá (2), metiendo los otros dos tantos los aerenos Eguzquiza y Eguzquiaguirre, que en dos intervenciones desafortunadas introdujeron el esférico en su meta.

Betis, 2; Valencia, 1

Sevilla. El equipo local en un buen encuentro, en el que todos sus jugadores actuaron con los mayores entusiasmos, ha conseguido vencer el Betis al Valencia.

El resultado del partido ha sido un 2 a 1.

En la primera parte fué el Valencia el que obtuvo ventaja.

El único goal marcado en este tiempo estuvo a cargo del levantino Torredelot.

Aumentó el Betis su dominio en el segundo tiempo, pero esta vez con mayor fortuna.

Se apuntaron los sevillanos dos tantos, suficientes para registrar su triunfo.

Los autores de los goals fueron Timimi y Unamuno.

Por el Valencia se distinguió el trió defensivo.

Del Betis, los mejores hombres fueron Unamuno y los medios. Arbitró Escartín.

Athletic, 6; Oviedo, 2 Bilbao. — Numeroso público acu-

SEGUNDA DIVISION

RESULTADOS

Athletic (M.) 3; Irún, 1. Coruña, 2; Sabadell, 0. Alavés, 0; Osasuna, 2. Sporting, 2; Celta, 0. Murcia, 2; Sevilla, 1.

CLASIFICACION

J. G. E. P. F. C. P.

Table with 4 columns: Team, Goals, Points, etc. Rows include Athletic Madrid, Sevilla, Sporting, Murcia, Unión de Irún, C.A. Osasuna, Coruña, Sabadell, Alavés.

PARTIDOS PARA EL DOMINGO

Sabadell Athletic. Osasuna-Coruña. Irún-Murcia. Celta-Alavés. Sevilla Sporting

dió al partido celebrado en San Marnés, entre los equipos propietario y Oviedo, contribuyendo a la afluencia de aficionados a la novedad de ver alinearse a Cilaurren, como defensa, y además el resultado conseguido por el Oviedo frente al Racing de Santander.

El partido se jugó a gran tren, dominando los bilbaínos desde el principio y sobresaliendo la actuación del portero ovetense.

Cilaurren por su parte se mostró magnífico en su nuevo puesto, despejando fuerte y seguro.

Los goles fueron marcados por Iraragorri, Gorostiza y Chirri, y los del Oviedo por Lángara y Herrero.

Donostia, 0; Madrid, 3

San Sebastián. — Fué una sorpresa el resultado del partido jugado por donostiarra y madrileños en Atocha.

Ambos equipos estaban empatados a cero momentos antes de la terminación del encuentro.

Hilario fué el primero en marcar. Luego lo hizo Luis Regueiro, y por partida doble.

Sobresalieron en la lucha ambos trios defensivos. Arbitró Arribas.

Una visita a las Cooperativas Campesinas

En la mañana de ayer giraron una visita a la Cooperativa Campesina de Pontejos, el presidente de la Junta Provincial Pecuaria, compañero Vayas, el Inspector Provincial de Higiene Pecuaria, señor Fernández, y el Director de la Estación Pecuaria, señor Ramos.

Por la tarde, los mismos señores realizaron otra visita a la Cooperativa de Recoín, con el propósito de estudiar el desenvolvimiento y las necesidades de las Cooperativas, con el fin de subvencionarlas por la Dirección General de Ganadería, al objeto de que puedan aprovechar los sobrantes de leche, en tiempos de tasa o en circunstancias adversas a la vida de los campesinos.

Con igual fin habían visitado recientemente a los campesinos de Cisero y alrededores, que intentaban organizar una cooperativa.

BODEGAS ZAMORANAS

Felipe Astudillo

Cuesta de la Atalaya, 8 Santander

Ricos vinos de Toro, Manchegos, Valdepeñas y Vinos Blancos de la Nava

Servicio a domicilio

Teléfono, núm. 29-85

Camiseta LEIVA Arcillero, 3.

Precios más baratos que nadie

CALIDADES SUPERIORES

Un día al mes todo GRATIS

Gran Kursaal «La Tierruca» REGISMUNDO MORET, 7.—Teléfono, 35-82.—SANTANDER. Hoy, 22 de enero de 1934. Dos colosales debuts, Dos JULITA ESPINOSA Verdadera Estrella de Baile VENUS DE ARGENTINA Estrella de la Frivolidad GRAN EXITO DE MARI KELLY Conzonetista Todos los días variadas 10, 11 y 12 noche - SUPERBANDOS: once y media noche Domingos y días festivos sección a las 7 de la tarde

DOS ROBOS En la tarde de ayer penetraron varios palanqueros en el comercio de Sobrinos de Martínez Zorrilla, llevándose unas nueve pesetas en calderilla que se encontraban en un cajón, y una caja de cigarrillos puros. Los palanqueros trataron también de descarrillar la caja de caudales, cosa que no consiguieron. El chófer Alejandro García Marín, de veinticinco años, se presentó en la Comisaría a denunciar que había dejado su coche en la calle de Castaños, mientras hacía un encargo, y, al volver, notó la falta

La Compañía del Teatro Proletario, en Reinosa Como esta anunciado, el viernes, 19 del corriente, debutó en el Teatro Principal de Reinosa, la Compañía de Teatro Proletario. Hemos seguido, con verdadero interés la campaña artística de estos jóvenes revolucionarios, que, dando de lado a la rutina y mediocridad del medio teatral español, se lanzaron a una lucha gigantesca, llevando a todos los pueblos y ciudades de la República la voz de un arte nuevo: el arte de las masas trabajadoras. Naturalmente, este grito viril de protesta, de franca rebelión contra un arte caduco y podrido, como el arte burgués, encontró en el corazón del pueblo laborioso de Reinosa, sobre todo si se tiene en cuenta la ansiedad revolucionaria que palpita en el proletariado, la máxima cordialidad y el mayor entusiasmo. Buena prueba de ello fué la enorme aglomeración de público que pagaba por penetrar en la sala del Principal, y mejor prueba todavía las interrupciones entusiásticas que se sucedieron con gran frecuencia durante toda la representación. La nueva modalidad artística cantívica, como decimos, a los espectadores, mereciendo citarse como modelo de piezas proletarias "Asia", enérgica protesta contra el reparto europeo en China; "La fuga de Krensky" y "Al rojo", el drama de las mujeres explotadas. La interpretación del conjunto artístico rayó a gran altura. Felicitamos a la Compañía de Teatro Proletario, deseándole a su paso por Cantabria la cordialidad que se merece. Adelante, jóvenes actores revolucionarios!

Concert :: MAIPÚ :: Café CUESTA DEL HOSPITAL, 4 (CÓDIGO, PROGRAMA DE VARIETÉS) Hoy Hoy Hoy GITANILLA DE TRIANA Y MARUJITA VIDAL Domingos y días festivos cinco secciones, 6-7-10-11-12 Todos los días secciones a las 7,30

ACTIVIDADES SINDICALES

LA GRAFICA

Mañana, a las seis y media de la tarde, en los locales del Orfeón Socialista "Pablo Iglesias", Cisneros, 23, celebrará esta sección junta general extraordinaria, con objeto de tratar una importante y urgente cuestión de carácter sindical.

Cooperativa española de Casas baratas "Pablo Iglesias"

Sección de Santander.—Por la presente nota se pone en conocimiento de todos los socios de esta Cooperativa, que por acuerdo de la junta general extraordinaria últimamente celebrada, se han modificado las condiciones a exigir al cobrador de la Sección, por cuya causa se abre concurso de solicitantes, y las condiciones para la misma estarán expuestas en la Casa del Pueblo, "Cultural Socialista".—La Directiva.

Sindicato Metalúrgico Montañés (Sección de Santander)

Se convoca a junta general ordinaria para el día 23 a las seis y media de la tarde. Teniendo en el orden del día asuntos de gran interés para todos los compañeros metalúrgicos, se recomienda puntual asistencia, advirtiéndose que se pondrá en vigor el acuerdo recaído con los compañeros que no asistan.

Sociedad de Acomodadores y Similares

Se ruega a todos los compañeros pasen por esta secretaría para presentar el carnet de la Federación Nacional para tomar el número y fecha de ingreso en la misma.

Asociación Provincial de Obreros y Empleados de Agua, Gas, Electricidad y Similares

Esta Sociedad, en junta general celebrada el 11 del corriente, acordó prorrogar la amnistía acordada en junta anterior, hasta el 31 del actual lo que ponemos en conocimiento de todos aquellos que deseen solicitar su ingreso en nuestra organización.

EL NUEVO PROPIETARIO DE "La Maruca" CASTILLA, 12 (Frente a la Fábrica de Maderas) Ofrece a los obreros un esmerado servicio de comidas económicas. Platos variados todos los días. LAZARO MARTINEZ, propietario.

Forasteros: Comed frente a Estación Cantábrica «Marina Montañesa» AMADO VEGA

¿Queréis saborear el mejor Vino Blanco de la Nava? VISITAD EL Bar Viña B LOS DOMINGOS, CALLOS Travesía Hernán Cortés, 9 Frente al Mercado del Este TELÉFONO No. 26-11

Talleres electromecánicos E. GANZA Perito Industrial SUCESOR DE MORA Estudios Mecánicos - Trabajos topográficos - Reparación de toda clase de maquinaria eléctrica. Especialidad en motores "Diesel", Turbinas hidráulicas, etc. etc. Montaje de centrales eléctricas PROYECTOS Y PRESUPUESTOS GRATIS San Fernando, 42 - Tel. 16-37 SANTANDER

Co. serve su estómago consumiendo el aceite que expende HIJO DE ANTONIO TAZÓN Son los mejores por su pureza. Aceite blanco refinado, 1,80 litro. Aceite corriente filtrado, a 1,55 Estos precios podrá adquirirlos en los dos UNICOS establecimientos de HIJO DE ANTONIO TAZÓN SEGISMUNDO MORET, 9 y Mercado del Este, cajones núms. 58 y 59 TELÉFONO 17-37. Servicio rápido y esmerado a domicilio. Grandes rebajas en todos los artículos. COMPANEROS: Si en iguales condiciones de precio y calidad os vende Antonio Tazón, os rogamos acudir a comprar a su tienda, porque a pesar de presiones y boicot, da su anuncio a este periódico.

LOTERIA NACIONAL

Primero, 150.000 pesetas, número 22.450, Salamanca. Segundo, 90.000 » » 35.259, Madrid. Tercero, 70.000 » » 37.938, Oviedo. Cuarto, 50.000 » » 42.399, Barcelona.

PREMIADOS CON 3.000 PESETAS

12.033, Madrid. 26.784, Barcelona. 31.904, Alicante. 29.765, Bilbao. 16.990, Barcelona. 18.018, Almería. 10.335, Madrid. 30.013, Barcelona. 36.489, Murcia. 12.318, Figueras. 319, Santa Fe. 32.920, Soria. 40.806, Barcelona. 12.046, Barcelona. 20.663, Madrid. 37.740, Madrid. 28.772, Granada. 40.817, Barcelona. 7.442, Sevilla. 39.816, Madrid.

PREMIADOS CON 500 PESETAS

CENTENA 344 883 261 060 483 291 751 347 510 173 110 085 608 128 781 756 429 230 021 065 310 641 849 058 407 114 148 639 447 834 230 504 454 457 565 154 675 434 266 656 006

MIL 520 428 500 367 778 550 147 781 366 658 589 001 695 789 531 502 642 032 788 755 229 512 760 022 304 216 478 928 055 829 702 668 094 237 498 127

DOS MIL 260 494 532 916 537 740 370 711 606 392 854 480 868 861 524 274 780 762 094 881 243 855 267 814 677 661 624 708 500 908 456 055 604 528 262 693 927 278 493 435 765 786 789 992 224 772 305 500 793 647

TRES MIL 823 091 896 515 465 555 942 434 442 079 589 517 012 575 112 310 136 289 381 375 731 493 365 224 795 767 923 463 356 621 615 108 487 522 387 123 734 590 528 117 300 61 2075 960 554 648 147 034

CUATRO MIL 476 409 741 573 436 315 206 498 955 869 363 121 397 601 845 646 709 449 484 121 568 778 375 472 947 979 152 272 086 257 607 911 694 249 909 725 239 058 938 570 436 233 530 994 245 336 869 452 204 026

CINCO MIL 732 948 485 103 484 455 954 242 575 792 128 683 304 111 883 143 234 033 526 733 206 173 374 908 210 200 809 816 112 292 273 375 100 881

SEIS MIL 715 494 747 053 663 073 243 826 364 342 040 625 095 731 015 786 097 097 422 836 031 867 292 542 201 602 379 241 244 641 449 270 115 919

SIETE MIL 845 102 800 046 770 000 412 914 166 802 609 809 052 876 780 916 154 317 193 907 144 787 381 157 050 470 982 424 046 785 318 436 866 943 894

OCHO MIL 427 816 113 465 227 132 768 700 249 114 184 725 878 259 157 441 171 355 139 164 28 3145 834 968 761 417 963

NOVE MIL 991 922 944 305 469 414 751 088 105 289 927 738 717 045 841 043 390 850 012 167 995 882 761 235 856 646 475 340 605 165 369 775 140 618

DIEZ MIL 759 418 592 523 975 459 534 465 485 781 063 198 391 512 193 505 953 768 281 248 203 925 668 047 280 237 529 4889 273 397 433 519 431 184 411 717 935 585 707 856 997 375 326 602 742 516

ONCE MIL 073 200 946 568 546 648 388 247 671 952 225 391 110 379 438 153 801 936 224 288 829 693 937 561 169 914 611 272 859 853 556 468 430 674 278 922 787 762 394 989 506 564 780 528 795 769 387 931 278 220 413 948 457 302 310 564

DOCE MIL 160 062 007 651 832 427 323 323 115 700 155 948 231 059 383 437 301 092 430 273 533 229 721 978 285 516 723 422 240 774

VEINTI MIL 327 571 981 884 613 351 027 740 775 408 606 537 259 265 536 429 396 959 762 353 548 823 676 242 015 532 754 666 615 762 589 612 410 881

VEINTIUN MIL 855 571 772 709 342 027 443 819 135 280 013 256 590 466 340 602 055 983 425 238 014 317 133 269 316 217 141 277

VEINTIDOS MIL 531 722 166 109 952 524 666 036 462 769 456 312 248 041 104 030 108 185 676 224 258 508 292 623 736 470 942 449 668 821 844 558 659 447 453

VEINTITRES MIL 780 772 393 484 658 834 631 818 799 458 724 350 008 630 742 502 920 130 931 408 062 124 255 345 143 892 609 401 476 040 923 756 252 658 687 186 855 017 299 086 330 700 360 010 036 172 741 203 231 025 776 148 166 543 066 347 868 201

VEINTICUATRO MIL 003 735 697 826 454 684 772 106 416 610 776 175 468 438 788 967 421 297 759 490 702 101 094 741 660 893 687 968 928 011 945 880 657 548 172 413 589 361 213 866 594 243 939 714 329 319 585

VEINTICINCO MIL 030 982 208 368 921 714 671 094 079 343 081 167 196 839 039 543 325 986 881 605 011 640 095 092 179

ALFA La mejor máquina de coser y bordar, de producción española Representante general en Santander: Casa Musicator Gramófonos y discos ANIS DE LA ASTURIANA Representante Don Gregorio Cisneros Moro Barones, «Villa Cisneros». - Teléfono 10-62

Cartelera política

Agrupación Socialista de Santander

Se advierte a los afiliados que por segunda vez se ha puesto en circulación una ficha general, que deberán llenar y remitir inmediatamente a la Secretaría de la Agrupación, a los efectos de terminar los trabajos de reorganización de estadística.

Los compañeros que dejen de enviar dicha ficha sufrirán la sanción que, a propuesta de este Comité, apruebe la asamblea.

CULTURAL SOCIALISTA

Se convoca a los compañeros Francisco Martínez, Francisco Gómez y Miguel Andrés, que componen la revisora de esta Cultural, así como al tesorero saliente, para el día 23, a las ocho de la noche, a fin de proceder a revisar las cuentas del último semestre de 1933.—La Directiva.

Orfeón Socialista "Pablo Iglesias"

El día 10 del corriente se celebró el sorteo correspondiente para la amortización de bonos emitidos por este Orfeón, resultando amortizados los siguientes: 8, 42, 57, 58 y 79.

Lo que se pone en conocimiento de los compañeros socios para que se pasen por Secretaría a hacerlos efectivos todos los días hábiles de nueve a diez de la noche.

Donativos de libros

La Universidad Internacional de Verano en Santander, creada por el Gobierno de la República, y que celebró el verano pasado su primer curso con gran éxito, acaba de recibir, con poca diferencia de días, dos donativos, que indican claramente el interés con que se sigue esta obra española en el extranjero y la consideración con que se estima los resultados de su labor recientemente iniciada.

Los Gobiernos de Italia y de Inglaterra han regalado con destino a la biblioteca de la Universidad Internacional, y para que puedan ser usados por profesores y alumnos, varios cientos de volúmenes, que contribuyen a dar idea del desarrollo de la vida cultural italiana e inglesa, y entre los cuales figuran el magnífico diccionario de Oxford, numerosas obras de crítica antigua y moderna y novelas de autores escogidos.

El Patronato de la Universidad Internacional de Santander ha expresado su gratitud a los respectivos Gobiernos, no ya sólo por la materialidad del valioso donativo, sino por el espíritu de estima y cooperación con nuestra obra que supone.

¿Necesita usted ultramarinos finos y baratos? VISITE LA CASA DE Leofredo Fernández Isabel la Católica, 3, y Juan de Alvear Antiguo dependiente de «LA AURORA» Gran surtido de turrones de todas clases Trabajadores comen de bueno y barato

TAXI GIRLS - TAXI GIRLS Aprenda a bailar por el novísimo sistema TAXI GIRLS (tickets) en la acreditada Academia TERPSICORE Director: Agustín Ganza SAN FRANCISCO, 6, 1.º

CONGRUAS DE PESCADOS SANTOÑA

Líneas de Autobuses de Castro-Urdiales y Laredo-Santoña a Santander Horas de salida De Santander a Laredo y Castro-Urdiales, a las 8,30 y 17,00 De Santander a Santoña, a las 13,00 y 17,00 De Santoña a Santander, a las 8,00 y 15,30 De Castro-Urdiales a Laredo, Santoña y Santander, a las 7,15 y 14,30 Salida de Santander: frente a Casa de Correos SERVICIOS ECONOMICOS Y RAPIDOS PARA EXCURSIONES Billetes intransferibles y reducidos de ida y vuelta para dos y tres días

NUESTRA INFORMACION TELEGRAFICA Y TELEFONICA

El discurso del ministro de la Guerra

"España, en el aspecto internacional, es un pueblo que ha estado a la vanguardia de la civilización"

MADRID. — Como se había anunciado, y con asistencia de mucho público, se celebró el acto organizado por la Agrupación Radical, y en el que tomó parte el ministro de la Guerra, señor Martínez Barrio.

Al acto acudieron también los ministros de Obras Públicas, Estado, Gobernación, Agricultura y Hacienda, y el subsecretario de la Presidencia, señor Torres Campaña, varios diputados y algunos ex parlamentarios.

El señor Vega de la Iglesia, presidente de la Agrupación de Madrid, pronunció unas palabras de elogio del ministro de la Guerra.

El señor Martínez Barrio, al comenzar a hablar dijo que el discurso que había de pronunciar lo había meditado mucho, llegando hasta al pensamiento de suspenderlo, pero

Homenaje a la memoria de Maciá

BARCELONA.—Un enorme gentío ha acudido a la tumba de Maciá, donde se ha celebrado el acto organizado por la Generalidad. Han asistido muchas entidades, representaciones políticas, 150 banderas, el alcalde y el Consejo de la Generalidad.

A las once y media se dirigió desde la puerta del cementerio hasta la tumba, donde depositó un ramo de laurel con unas cintas de los colores catalanes.

Después pronunció unas palabras diciendo que se cumplía el ofrecimiento que había hecho antes de las elecciones, al vislumbrar el éxito de las izquierdas catalanas.

Dirigiéndose a la tumba, dijo: "Vuestro pensamiento está bien despierto. Nuestros nervios mantienen el equilibrio y la fuerza. Podéis estar tranquilos de que Cataluña seguirá defendiendo las libertades catalanas."

Después se dirigió hacia el público diciendo que quería que nadie aplaudiera ni gritara, y que él se iba a despedir con el grito de "Visca Catalunya". Así lo hizo; pero, a pesar de su recomendación, algunos contestaron al viva.

Después tuvo lugar un desfile que duró los horas.

Al parecer el cadáver de un soldado que mostraba un tremendo corte en el cuello

MADRID.—En el Puente de Vallecas, en el sitio llamado "La Regalada", ha sido encontrado el cadáver del soldado de Artillería de Getafe, Juan Alonso Burgos.

Presentaba un tremendo corte en el cuello, causado por una navaja encontrada cerca del cadáver. Se da la circunstancia de que este soldado estaba hospitalizado por sufrir una laringitis y hoy, al llegar al médico al Hospital militar se encontró con que no estaba. Creyó que había salido fuera del Hospital a algún asunto y luego se supo que había sido asesinado.

Se da la circunstancia de que el cadáver ha aparecido completamente desnudo, a excepción del pantalón. Le faltaba la guerrera y las rojas interiores. Por otra parte, se cree que Juan Alonso se ha suicidado.

A mí, como republicano, me dolería advertir que grupos de derecha o de izquierda se coloquen al margen de la República; pero los prefiero claramente a que se sitúen confusos donde no se sepa si el amigo de hoy será mañana el adversario.

Examina la situación de España en el aspecto internacional, y dice que es un pueblo que ha estado a la vanguardia de la civilización. Debemos llevar a la vida internacional la voz de España. El mismo ensayo de una República liberal y democrática lo exige. Mientras todo el mundo se debate en ensayos de tiranías o dictaduras, España puede demostrar cómo se puede gobernar un pueblo

TEATRO PEREDA. Hoy, lunes, 22 de enero. A las 6,30 tarde y 10,30 noche. PRECIOS POPULARES. Tarde: Butaca, 2,50; Gral., 0,50. Noche: Butaca, 2 pesetas; Gral., 0,50. RAMBAL, presenta. Últimas representaciones de la obra de gran espectáculo, en tres episodios (actos), divididos en 14 cuadros, adaptada a la escena española, por DE MIGUEL y RAMBAL, con ilustraciones musicales de Conrado del Campo y Ernesto Rosillo. MIGUEL STROGOFF, EL CORREO DEL CZAR

sin entregarse a las demasías de las dictaduras.

En la política religiosa, el orador propugnó por una que asegure y confirme los postulados de la Constitución en forma de que ella interprete los deseos del pueblo español.

Debe hacerse una política de libertad y tolerancia. Nada de persecuciones semejantes a la de siglos anteriores.

En lo que respecta a la política militar, entiende que hay que meter al ejército dentro de sí mismo, apartado de toda actividad política, demostrándole que está al servicio de la nación.

En cuanto a lo económico y social, restablecimiento, dentro de la economía del país, de aquellas bases de confianza sin las cuales los negocios públicos jamás prosperan, y en lo social, asegurar a la clase trabajadora la consolidación de las conquistas legítimas ganadas dentro de la República.

Estos son nuestros propósitos. Los caminos del Partido Radical para la realización de estos propósitos son dos: coincidir con todos los partidos republicanos cada vez que el régimen pase por un instante de quebranto o de peligro. No cederemos a nadie el derecho de la iniciativa. El otro camino es que los partidos afines coincidan en una obra que les permita gobernar al país.

Terminó diciendo que se puede gobernar a España dentro de la República con un espíritu de obra constructiva y creador. La República no significa destrucción, aniquilamiento, sino superioridad y construcción.

Un crimen a la salida de una taberna

BILBAO.—En una taberna de la calle de la Novia de Salcedo, sostuvieron una disputa Bernardo Alvarez y los hermanos Marcelo y Francisco Beunza.

Al salir Bernardo, los dos hermanos hicieron tres disparos sobre él, alcanzándole dos de éstos y cayendo al suelo bañado en sangre.

Los dos hermanos, una vez cometido el hecho, se dieron a la fuga. El herido fué recogido por un amigo suyo y por dos agentes municipales, quienes le trasladaron al hospital civil de Basurto, en cuyo lugar fué asistido por los facultativos de guardia de primera intención.

Le fueron apreciadas dos heridas por arma de fuego, la primera con orificio de entrada y salida en el muslo derecho y otra en la región torácica, atravesando varias vísceras, siendo calificado su estado de pronóstico gravísimo.

Horas más tarde, una pareja de guardias de Asalto se personó en el domicilio de los hermanos Beunza, procediendo a su detención.

Los detenidos declararon ante el Comisario de guardia declarándose autores del hecho.

Puesto el asunto en conocimiento del Juzgado de instrucción, ordenó el traslado de los detenidos a la cárcel.

El infortunado Bernardo Alvarez ha fallecido esta mañana, a las ocho y media, en uno de los pabellones del Hospital Civil, sin poder declarar.

La Asamblea de periodistas del Norte y Noroeste de España

MADRID.—En la Asociación de la Prensa ha continuado sus tareas la Asamblea de las Federaciones del Norte y Noroeste de España.

La sesión de hoy se celebró bajo la presidencia de don Emilio Herrero, jefe de Prensa de la Presidencia de la República. Se acordó visitar al ministro de Trabajo para obtener unas aclaraciones sobre ciertas disposiciones que han aparecido en la "Gaceta" y que afectan principalmente a los periódicos de las provincias norteafricanas.

Después estuvo cambiando impresiones sobre el carnet ferroviario y jubilaciones de los periodistas.

Se acordó visitar al secretario de la Asociación de Madrid, señor Jalón, para enterarse de las gestiones hechas por la Asociación de Madrid, a fin de hacer una obra conjunta.

También se trató del descanso dominical, pues parece que hay bastantes infracciones; pero no se tomó ningún acuerdo, porque también sobre esta cuestión se quiere antes tener un cambio de impresiones con el señor Jalón.

La estancia del ministro y del subsecretario de Instrucción Pública, en Cádiz

CADIZ.—Ayer mañana llegaron a esta población el ministro de Instrucción pública, señor Pareja Yébenes, y el subsecretario de su departamento.

Fueron recibidos por las autoridades y amigos políticos.

En primer lugar se trasladaron al Hospital civil, donde presidieron la apertura de la primera conferencia organizada por el Ateneo Médico de la capital.

Después de los discursos pronunciados habló por último el ministro de Instrucción, ofreciendo la colaboración del Gobierno a las peticiones acordadas anteriormente por el Ateneo Médico.

A continuación el señor Pareja, acompañado del subsecretario de su departamento y de las autoridades, se trasladó al lugar donde había de verificarse la inauguración del Colegio de los Hijos de obreros ferroviarios, pronunciando con tal motivo un discurso, que fué muy aplaudido.

Una vez terminado el acto, se celebró en honor del ministro un banquete, y por la tarde, en el Ayuntamiento, en honor del señor Pareja y del subsecretario de Instrucción pública, tuvo lugar un vino de honor.

El ministro de Instrucción pública y su subsecretario, emprendieron el viaje de regreso a Madrid en las últimas horas de la tarde.

La vista de la causa por los sucesos de agosto en Sevilla

MADRID.—Esta mañana, en la Sala Sexta del Tribunal Supremo, dió comienzo la vista seguida por los sucesos de agosto ocurridos en Sevilla.

En los alrededores del Palacio de Justicia se habían adoptado grandes precauciones, pero la cantidad de público fué muy escasa.

A las diez menos diez llegaron los procesados en varios autocamiones, custodiados por varias parejas de la Guardia civil. La entrada de los encartados al Palacio de Justicia se hizo sin que se registrara ningún incidente.

Daña la voz de audiencia pública, a la tribuna popular pasó el público que aguardaba en la calle, y que, como decimos, fué tan escaso que no llegó a llenar el estrado preparado al efecto.

Presidió la vista el presidente de la Sala don Mariano Gómez, actuando de defensores los conocidos anteriormente.

El abogado señor Cavestany rogó a la presidencia que se ordenara la salida a la sala de los testigos que habrían de actuar en el transcurso de la vista. Así se hizo.

El secretario de la Sala dió lectura del apuntamiento, y a continuación comenzó la lectura de los informes de los defensores.

El primero de los procesados en declarar fué el señor García del Moral.

A continuación le siguieron otros de los procesados.

En Irún ha dado fin el paro general

SAN SEBASTIAN.—El gobernador civil, conversando esta tarde con los informadores, les ha dicho que según les comunicaban las autoridades de Irún, en aquella población había dado fin el paro general que se había llevado a efecto, como significación de la protesta del pueblo ante la decisión adoptada por el Gobierno con relación a las medidas adoptadas sobre la recepción y despacho de los paquetes postales.

En Fuenterrabía también se han reintegrado los obreros al trabajo, y aun cuando la normalidad es completa, he ordenado que las fuerzas allí enviadas continúen en los mismos puestos, por si el conflicto pudiera resurgir y tomara derivaciones desagradables, a fin de impedirlo.

La situación en Cuba

LA HABANA.—Los estudiantes han acordado no presentarse en clase en el término de 48 horas, medida adoptada por el fallecimiento del jefe del Cuerpo de Medicina.

En el domicilio del nuevo ministro de Estado, don Cosme de la Torre, hizo anoche explosión un petardo, que causó en la vivienda considerables daños materiales, sin que afortunadamente haya habido que lamentar desgracias personales.

El diputado Valiente, reta, ante los de Acción Popular, a los socialistas

MADRID.—Las juventudes de Acción Popular celebraron ayer el acto anunciado, en el Cine de la Opera, que al parecer es el primero que ha de realizarse con motivo de la campaña que habrán de realizar por toda España.

Después de hablar varios oradores que se dedicaron a exaltar la figura del señor Gil Robles, intervino José

Se producen incidentes en Laredo

En la mañana de hoy se han producido diversos incidentes en el vecindario de esta villa, porque varios grupos intentaban prender fuego al automóvil que presta servicio a la estación, y cuando este coche se dirigía a prestar este servicio.

Según nuestros informes, los grupos, que paseaban por la calle tranquilamente, al parecer, llevaban escondidos bidones de gasolina que arrojaban más tarde sobre el coche, no habiendo ocurrido desgracias, porque el conductor se percató a tiempo abandonando su puesto para evitarlo.

Los motivos de estos incidentes parecen ser porque se ha retirado el servicio de automóviles a la estación en competencia con la actual empresa, teniendo entendido que se hizo saber al público que tal retirada obedecía a que se le ponía impedimento para seguir el servicio, cuando en realidad era, que entre el que figuraba como tal empresa desaparecida había firmado un contrato con los autobuses de Castro Urdiales, de quien recibía siete pesetas diarias, habiendo ya percibido doscientas pesetas.

Como consecuencia de estos incidentes, esta mañana se impidió dejar paso libre al automóvil que sale de esta ciudad a las ocho y media con dirección a Castro Urdiales, reinando bastante efervescencia entre el vecindario, que parece disponerse a quemar los autos, dando lugar a que el alcalde de dicha villa haya solicitado con urgencia el envío de los guardias de Asalto.

En el Ministerio de la Gobernación

MADRID.—Esta tarde, al recibir el ministro de la Gobernación a los periodistas, les informó del accidente ferroviario ocurrido en la estación de Santa María, y en el cual, como señalamos, resultaron algunos viajeros heridos.

En Málaga—continuó diciendo el ministro—, un tranvía, varios viajeros reprocharon la conducta de un cobrador que se negó a secundar el paro, y de las palabras se fueron a los hechos, llegando los viajeros a arrojar del tranvía, que se encontraba en marcha, al cobrador. Este, una vez en tierra, hizo uso de una pistola que llevaba, y disparando contra el tranvía, logró herir a uno de los viajeros, apellidado Camacho.

En Valencia, y según me ha comunicado el gobernador de aquella provincia—continuó diciendo el ministro—, un grupo de individuos, cuyos nombres se desconocen por ahora, cortaron los hilos del fluido eléctrico, dejando a oscuras a la población durante algunas horas, y mientras fué reparada la avería. Este hecho es injustificado, toda vez que en aquella provincia no existe ningún conflicto, sospechándose se trate tan sólo de un acto de sabotaje.

Los periodistas le preguntaron si estaba decidido a abandonar la cartera de Gobernación, y el señor Rico Avello guardó silencio.

El subsecretario del departamento, ante las insistentes preguntas de los periodistas, les dijo:

—Pero es que no puede el ministro ir a África, aunque sea en plan de turismo? El señor Rico Avello, por no desmentir las palabras del subsecretario, al despedirse de los informadores, les dijo:

—Bueno, señores, que Allah sea con todos.

María Valiente, diputado por Santander, que insistió en lo expuesto por los oradores que le precedieron, invitando a los reunidos a la unión para conquistar la fuerza.

Dijo que más que el presente le preocupa el porvenir, y que este porvenir es el propósito de la campaña que hoy se inicia. La primera preocupación de la juventud tiene que concentrarse en la justicia social. Se mostró partidario de que los obreros gocen de los máximos beneficios.

Se ocupó también de la cuestión del fascismo y dijo que lo que anuncian las juventudes de Acción Popular no es un acto fascista, sino simplemente una jira a El Escorial, un día de campo y una misa de campaña. Añadió que la provocación está partiendo de los socialistas, que quieren también acudir a El Escorial el mismo día.

Espera que no se atrevan a ir; pero si es un grito de guerra, nosotros allí estaremos, y si el Gobierno suspendiese el acto, yo me levantaré en el Parlamento a decir que a la lealtad de 115 diputados debe corresponder la lealtad también del Gobierno.

Terminó su discurso con un viva a España, que fué contestado con entusiasmo.

Se habían adoptado muchas precauciones, pero no ocurrió nada.

Choque de trenes en el que resultan algunas personas levemente heridas

CADIZ.—El gobernador civil, conversando esta mañana con los periodistas, les dijo, que según le comunicaban, el tren correo de Madrid, que a las diez de la noche debía haber pasado por la estación del Puerto de Santa María, en la cual debía aguardar el tren corto de Jerez de la frontera, debido a una falsa maniobra, éste fué alcanzado por el tren correo, empotrándose las dos locomotoras, descarrilando algunos de los vagones.

Debido a la fuerza del encontronazo resultaron heridos seis viajeros del tren corto, aunque afortunadamente de carácter leve, como asimismo, y del mismo tren, resultaron lesionados con algunas contusiones el maquinista y el fogonero.

A consecuencia del choque quedó interrumpida la vía durante algunas horas, pero debido a la premura de los auxilios prestados desde los primeros momentos y a los trabajos de la brigada de obreros del ferrocarril, fué logrado en pocas horas dejar circulando la vía, continuando su circulación los demás trenes ordinarios.

BOLSAS

COTIZACIÓN LOCAL. Día 22 de enero de 1934. FONDOS PUBLICOS. Deuda Amortizable, 5 por 100, 1927, a 87,15, pesetas 19.500.

Deuda Ferroviaria, 5 por 100, a 98, pesetas 10.000.

Deuda Amortizable, 4 por 100 1928, a 86,65, pesetas 40.000.

Deuda Amortizable, 5 por 100, 1929 s/n, a 99,56 y 99,70, pesetas 60.000.

ACCIONES. Banco de Santander, a 300 pesetas unan. Acciones, 13.

OBLIGACIONES. Unión Eléctrica Madrileña, 6 por 100, 1934, a 99 por 100 pesetas 50.000.

S. A. Elctra de Fiesgo 6 por 100 1934, a 97,50 por 100, pesetas 5.000.

Sevillana de Electricidad 6 por 100, 1934, a 93, pesetas 25.000.

Electra de Viesgo, 5 por 100, 1934, a 83, pesetas 28.000.

Sa tos del Alberche, 6 por 100, 1931, a 94,75 pesetas 22.000.

María Lisarda - COLISEVM. Hoy, lunes, POPULAR. A TODA HEURE. Comedia deportiva por WILLIAM COLLIER y Las grandes tragedias mundiales. Mañana, martes, HEROE O TOBARDE. El viernes GRETA GARBO en COMO TU ME DESEA

Vinos por mayor-RAMON HAYA-Blancos de la Nava

TEATRO PEREDA. Hoy, lunes, 22 de enero. A las 6,30 tarde y 10,30 noche. PRECIOS POPULARES. Tarde: Butaca, 2,50; Gral., 0,50. Noche: Butaca, 2 pesetas; Gral., 0,50. RAMBAL, presenta. Últimas representaciones de la obra de gran espectáculo, en tres episodios (actos), divididos en 14 cuadros, adaptada a la escena española, por DE MIGUEL y RAMBAL, con ilustraciones musicales de Conrado del Campo y Ernesto Rosillo. MIGUEL STROGOFF, EL CORREO DEL CZAR